

# 40° aniversario del “Informe Rattenbach”

Coordinada por Dr. Sergio G. Eissa y Mg. Andrea Mensa

## Presentación

El pasado 16 de septiembre se cumplieron 40 años desde la presentación del conocido “Informe Rattenbach”. Una vez concluida la Guerra del Atlántico Sur (1982), la última Dictadura (1976-1983) ordenó a través de la Resolución Secreta N° 15 del 2 de diciembre de 1982 la creación de una Comisión de análisis y evaluación de las responsabilidades políticas y estratégico militares en el conflicto del Atlántico Sur, la cual estuvo integrada por:

- Teniente General (R) Benjamín Rattenbach (Ejército Argentino)
- General de división (R) Tomás Armando Sánchez de Bustamante (Ejército Argentino)
- Almirante (R) Alberto Pablo Vago (Armada Argentina)
- Vicealmirante (R) Jorge Alberto Boffi (Armada Argentina)
- Brigadier general (R) Carlos Alberto Rey (Fuerza Aérea Argentina)
- Brigadier mayor (R) Francisco Cabrera (Fuerza Aérea Argentina)

Casi un años después, la Comisión presento el informe que se mantuvo secreto – al menos formalmente– (Decreto N° 2971 de fecha 11 de noviembre de 1983), hasta que fue desclasificado y publicada digitalmente por la entonces presidenta Cristina Fernández de Kirchner (2007-2015) a través de los Decretos N° 200 del 7 de febrero de 2012 y N° 431 del 23 de marzo de 2012.

El conocido “Informe Rattenbach” es un documento elaborado al calor de los acontecimientos que constituye una pieza fundamental para el estudio de la Guerra del Atlántico Sur, en particular, y del arte de la guerra, en general.

Por tal motivo, la Dirección Nacional de Formación del Ministerio de Defensa convocó junto con “Perspectivas. Revista de Ciencias Sociales” de la Universidad Nacional de Rosario a estudiantes y docentes-investigadores de las instituciones

superiores de las Fuerzas Armadas, y al público en general, a que presenten artículos para ser evaluados, en pos de publicar los cinco (5) mejores.

Dada la cantidad y calidad de los artículos enviados en respuesta a la Convocatoria, esta DIRECCIÓN NACIONAL DE FORMACIÓN le propuso a la UNIVERSIDAD DE LA DEFENSA NACIONAL (UNDEF) publicar otros artículos en la “Revista de Defensa Nacional” durante el año 2024, según fue informado a esta Dirección.

Se presentaron cuarenta y seis (46) trabajos, cuyos autores pertenecían a:

- Escuela de Guerra Conjunta de las Fuerzas Armadas (en su mayoría);
- Escuela Naval Militar;
- Instituto Universitario Aeronáutico (IUA);
- Escuela de Aviación Militar (EAM);
- Colegio Militar de la Nación;
- Escuela Superior de Guerra;
- Escuela Superior de Guerra Aérea;
- Escuela Superior de Guerra Naval (todos ellos pertenecientes a la Universidad de la Defensa Nacional); y
- Liceo Naval Militar “Almirante Guillermo Brown”.

Los trabajos seleccionados abordan las siguientes temáticas:

- El Informe Rattenbach: Lecciones Aprendidas y Repercusiones en la Política y la Defensa Argentina.
- Una visión del Informe Rattenbach desde la Estrategia Militar.
- La conjuntes en la guerra de Malvinas según el Informe Rattenbach.
- Fundamentos Legales, Inteligencia Estratégica e Informe Rattenbach.
- Sistema Logístico Militar Conjunto, su importancia y vigencia ante las lecciones aprendidas en el Conflicto del Atlántico Sur del año 1982.
- El accionar de la Fuerza Aérea Argentina en la Guerra de Malvinas según el Informe Rattenbach y el testimonio de nuestros Veteranos de Guerra. Un estudio comparado.
- Enseñanzas Operacionales del Informe Rattenbach.
- Técnicas de análisis estructurado: un estudio prospectivo y proyectivo del Informe Rattenbach.

Esperamos que estos trabajos contribuyan al análisis de la Guerra del Atlántico Sur (1982) y, en particular, que desde las instituciones de formación de las Fuerzas Armadas

continúen estudiando el Informe también como una manera de recordarnos cada día que las Islas Malvinas, Georgias del Sur y Sandwich del Sur fueron, son y serán argentinas.